
 

Association Porte de l’Isère Environnement 
Parc de Fallavier, 2 rue de la Buthière, 38090 Villefontaine 
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Membre de  

Rendez-vous 
        du mois 

 

 
Pour vous inscrire : 

contact@apie-asso.net / 04 74 95 71 21 
 

- Jeudi 2/02, dès 17h : soirée 

« démontage de vélos », atelier OLV, 

Bourgoin-Jallieu. 

- Vendredi 3/02, 9h : Pose du crapauduc 

sur St Bonnet et pose du crapauduc sur 

Fallavier. Sur inscription uniquement. 

Pour plus d’infos, voir p.2 

- Samedi 11 /02, 14h-16h : Sortie 

« Reconnaissance des arbres en hiver », 

Domarin. Inscription obligatoire. 

- Mardi 7/02, 19h30 : Commission 

naturaliste, siège de l’APIE, Villefontaine. 

Ouvert à tous. Pour plus d’infos, voir p. 5 

- Mercredi 15/02, 14h-16h : Atelier 

créatif « Origami de la faune et de la 

flore », siège de l’APIE, Villefontaine. 

Inscription obligatoire. 

- Mercredi 15/02, minuit : action contre 

la pollution lumineuse, RDV au siège de 

l’APIE. Sur inscription. Pour plus d’infos, 

voir p. 2 

- Jeudi 2/03, dès 17h : soirée 

« démontage de vélos », atelier OLV, 

Bourgoin-Jallieu. 

- Samedi 4/03, 9h-12h : 

 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2023 

Rejoignez-nous pour ce moment 
primordial dans la vie de l’association !  

L’AGORA, salle Jacques Prévert,  
90 avenue de La Verpillière, Villefontaine. 

 

 

 

 

 

 

 

Nous recherchons un ordinateur 

portable pour l’APIE. Si vous avez un 

bon plan pour un prix raisonnable, 

merci de nous contacter  

 

 
Paroles de Pie 
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Ra’pie’des actualités 
 

Notre animatrice Elsa a fait sa révision des 40 (ans), et on lui a trouvé une pièce défaillante au dos qui nécessite de 

resserrer quelques boulons et donc un arrêt maladie de 3 mois. Ses blagues douteuses et son rire « discret » ne seront 

donc pas disponibles pendant quelques temps… Mais rassurez-vous, ses collègues Fanny, Loïc et Clément prennent le 

relais haut la main. Et puis c’est sans compter Magali, notre nouvelle salariée animatrice qui arrivera fin février pour 

absorber la saison printanière d’animations nature qui arrive à grands pas. On vous en dit plus le mois prochain.  

L’Assemblée Générale se rapproche ! On ne peut que vous encourager à venir y participer ! Cette année, nous ferons 

un zoom sur le projet associatif et sur vos idées qui aideront à améliorer l’accueil des nouveaux adhérents et à 

renforcer les liens entre administrateurs, bénévoles et adhérents. Ce sera aussi l’occasion de faire le bilan de ce qui a 

fait vivre l’association pendant un an et de voir à quel point votre présence, votre engagement, vos réflexions sont 

précieuses pour que l’APIE continue d’avancer pour la nature, pour la biodiversité, pour notre santé et notre bien-

être. Sans vous, l’association n’a pas de sens. L’Assemblée Générale est un rendez-vous annuel qui nous permet de 

mesurer nos forces et d’afficher nos ambitions pour agir et réagir. Rejoignez-nous et amenez un ami ! Réjouissances 

gustatives pour finir la matinée : apportez ce que bon vous semble . 

Action militante au rendez-vous : venez participer à lutter contre la pollution lumineuse ! L’APIE a notamment pour 

mission de faire un travail de veille et d’accompagnement contre la publicité abusive et/ou illégale, notamment les 

enseignes lumineuses. En ce mois de février, nous organisons une action coup de poing de patrouilles sur les 

communes alentours (Villefontaine, La Verpillière, Saint-Quentin-Fallavier et le parc d’activités de Chesnes) afin de 

repérer « les mauvais élèves » qui ne connaitraient pas la réglementation et/ou qui ne la respecteraient pas. L’objectif 

est de faire un repérage des enseignes lumineuses illégales sous forme de patrouilles dispersées par zones pré-

definies, de glisser un courrier dans la boîte au lettres des entreprises contrevenantes afin de les informer de 

l’existence d’une réglementation spécifique. L’idée étant de les inviter à contacter l’APIE pour faire évoluer leurs 

pratiques en faveur de la biodiversité. Nous avons besoin de vous pour créer ces patrouilles nocturnes qui 

tourneront la nuit du 15 au 16 février (pendant les vacances scolaires). Chaque patrouille est composée de plusieurs 

personnes dans une voiture. Contactez-nous pour que nous nous organisions en amont ! Grand merci à vous  

Il est arrivé ! Il est arrivé ! Non, pas le Beaujolais nouveau voyons ! Mais bien notre magnifique panneau en bois 

« Association Porte de l’Isère Environnement ». Pour tout vous dire, il était déjà dans les locaux de l’APIE mais il 

suffisait de se retrousser les manches pour l’installer. Un énorme merci à notre bénévole Corentin pour l’huile de 

coude. En effet, le local du siège, au Parc de Fallavier, n’était pas très identifiable du premier coup d’œil et il fallait 

que cela change. Un vieux panneau existait il y a quelques années mais sur lequel figurait juste « Maison de 

l’environnement ». Nos stagiaires pelouses sèches 2022, Emilie et Loïc (qui est aujourd’hui notre nouveau chargé 

d’étude) ont utilisé le matériel gentiment prêté par notre bénévole Pascal (ponçeuse, peinture, huile, etc.) et ont 

remis le panneau au goût du jour ! Merci à tous ! Voir p. 10. 

Première animation réalisée par Loïc : une grande réussite ! Le contexte est original et très pertinent : l’école 

maternelle des 4 vents à Villefontaine souhaitait organiser une soirée «  Alternatives aux écrans » pour les parents et 

les enfants. Plusieurs ateliers ludiques et créatifs étaient prévus et l’APIE était missionnée pour proposer de petits 

ateliers en lien avec la nature. Comment occuper les enfants simplement dans la nature ou avec des éléments de la 

nature rapportés à la maison ? Loïc a pu répondre à cette question en proposant différentes activités très simples qui 

ne nécessitent aucune connaissance naturaliste de la part des parents ! Grand succès lors de cette soirée puisque 71% 

des enfants scolarisés dans cette école y ont participé avec leurs parents. Cette animation APIE a été financée par la 

Cité Educative.  

Comme chaque année, l’APIE se mobilise en faveur des amphibiens (grenouilles, crapauds, tritons et salamandres) qui 

ne vont pas tarder à se réveiller pour entamer cette dure épreuve qu’est la migration des boisements jusqu’à leur site 

d’accouplement et de ponte : les étangs. Le plus grand des dangers étant la route, nous installons des crapauducs, un 

système qui permet, après avoir identifié et sexé les individus, de les faire traverser sans danger. En plus du crapauduc 

de l’Etang de Saint-Bonnet, cette année nous aurons la chance d’avoir un dispositif sur l’avenue du Vellein, en face du 

Parc de Fallavier. Les bénévoles auront la responsabilité de faire les relevés chaque weekend jusqu’à la mi-mars. Si 

cette action  vous intéresse, n’hésitez pas à nous contacter.  
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Aidez-nous à développer l’activité de vélo-école  
Par Clément Scherf 

Devenez bénévoles ! 

A quoi sert un atelier d’auto-réparation si on ne sait pas faire de vélo ? A cette grande question, les associations du 

réseau de la FUB répondent qu’il existe la vélo-école. 

 Une vélo-école mais pourquoi ?  

Cette activité permet d’apprendre à un adulte à faire du vélo soit parce 

qu’il n’en a jamais fait, soit parce qu’il ne se sent pas suffisamment à 

l’aise en circulation. Cette activité est également émancipatrice puisque 

80% des élèves sont des femmes issues des quartiers les plus précaires de 

nos villes. Cela offre de nouvelles perspectives en termes de 

déplacement, tout en permettant aux élèves de s’approprier l’espace 

public.  

 Une vélo-école sans bénévole, est-ce que cela fonctionne ?  

Malheureusement non ! La vélo-école est une activité où le facteur humain est prépondérant. En effet, le temps d’un 

cours, l’apprenant.e en équilibre sur roues va se confier. Tout un programme ! Le bénévole doit gérer une 

progression allant des premiers coups de pédales à la maîtrise de son vélo en circulation tout en faisant preuve 

d’écoute et d’empathie pour l’aider à dépasser ses peurs.  

Pour découvrir l’impact des cours de vélo dans la vie des élèves, nous vous proposons la projection d’un 

documentaire pour présenter l’activité de vélo-école. Entre réappropriation de l’espace public et défi personnel, en 

passant par un objet de mobilité, nous vous proposons de venir assister à la projection d’un documentaire sur la 

motivation et la progression d’un groupe d’élèves d’une vélo-école le mercredi 15 OU 22 mars à la Caravane des 

Possibles à 20H30. (Date en cours de validation). Découvrez la bande-annonce de ce documentaire : 

https://www.filrougedoc.com/la-roue-libre 

Enfin, pour les adhérents que cet article a motivé à venir nous aider, nous vous proposons de participer à une 

formation Initiateur Mobilité à vélo avec La Maison du Vélo de Lyon. Cette formation aura lieu les 23, 24 et 25 février 

en journée à Lyon. Il reste 1 ou 2 places pour les personnes intéressées… Pour tout renseignement : 06 72 98 39 35.  

 

Un atelier vélo participatif et solidaire à Villefontaine. 
Réunion autour du projet d’atelier 

Un atelier vélo, c'est un lieu où tout le monde peut apprendre à entretenir et à réparer son vélo. On y trouve des 

vélos récupérés, des pièces détachées, des outils et surtout des bénévoles, ou salariés, qui partagent leurs 

connaissances mécaniques.  

Pour rendre les déplacements à vélo accessibles à toutes et tous, l’atelier facilite l'entretien, la réparation et l'achat 

des vélos à moindre coût, mais accompagne également l'apprentissage du vélo pour les adultes. 

L'atelier Osez l'vélo de Bourgoin-Jallieu fonctionne sur ce modèle depuis 8 ans et il est largement reconnu sur le 

territoire. Le moment est donc venu d'essaimer, avec la création d'un atelier Osez l'vélo Villefontaine. Ce projet est 

porté par l’APIE et l’association Vélo Villefontaine. Un local prêté par la commune de Villefontaine devrait être 

disponible à partir du mois de Mars. Les travaux de mise aux normes ont déjà commencé, il restera à l'aménager 

pour en faire un lieu aussi fonctionnel et convivial que possible. 

https://www.filrougedoc.com/la-roue-libre
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Nous invitons les personnes intéressées et motivées pour s'impliquer dans la création et le fonctionnement de cet 

atelier à venir nous rencontrer le 21 février de 20h00 à 21h30 dans la salle des glaces de la maison de quartier de 

Servenoble (Place de l'échiquier, en face de la Caravane des Possibles). Naturellement, si en plus d’idées, vous avez 

du temps et, pourquoi pas, du matériel pour l'aménagement vous serez doublement bienvenu. 

Si vous n'êtes pas disponible ce jour-là, mais que vous souhaitez vous investir dans l'atelier, vous pouvez nous écrire 

à olv-villefontaine@apie-asso.net 

 

Le Butor étoilé 
Par Elisabeth Spörli 

Le portrait d’un héron bien discret 

De la famille des Ardéidés (nom scientifique : Botaurus stellaris), ce héron très discret est passé maître dans l'art du 

camouflage. En effet son plumage arbore des stries sombres qui rappellent parfaitement la couleur des roseaux. Il 

adopte très fréquemment une posture bec en l'air et cou tendu pour se fondre encore plus dans la roselière dont il 

ne sort que très rarement. Plus petit et plus trapu que le Héron cendré, il est beaucoup plus rare surtout dans notre 

région et ses effectifs sont en forte diminution ces dernières années (observation sur 5 sites seulement en Isère en 

2022). 

 

 

Depuis plusieurs années cette espèce migratrice est présente 

sur l'étang de la Réserve Naturelle Régionale de Saint-Bonnet où 

quelques chanceux observateurs ont pu le voir cet hiver. Alors, 

si vos balades vous y amènent, surveillez bien les roseaux qui 

bougent et pêchent des poissons !!   
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Commission naturaliste de janvier : bilan 
Par Régis CURT – Photos : Renald Pascal 

Chouette chevêche, GPS en détresse et coupe de bois… 

La commission naturaliste se réunit, tous les deuxièmes mardis du mois (19h30) au local de Villefontaine. Nul besoin 

d’être un expert naturaliste pour participer, les dossiers environnementaux en cours sont discutés, chacun partage 

ses observations, pose des questions…  

Chaque mois, un membre de la commission est chargé de préparer un exposé ou une mini-formation sur le sujet de 

son choix ; ainsi le 10 janvier, Renald Pascal nous a fait découvrir la Chouette chevêche (ou Chevêche d’Athéna). En 

une heure, les 25 personnes présentes ont (presque) tout appris sur ce rapace nocturne qui affectionne 

particulièrement les vieux arbres et leurs cavités dans lesquelles il peut nicher. Voici un échantillon des images prises 

par Renald : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Portrait de la magnifique et discrète Chouette chevêche 

Lors de cette commission, nous avons aussi parlé des différents sujets du moment : 

Le logiciel des naturalistes : l’application SERENA utilisée par les salariés pour saisir leurs 

observations est en fin de vie. GEONATURE, développé par les parcs nationaux pourrait convenir, 

les naturalistes bénévoles sont invités à tester cet outil qu’ils seraient amenés à utiliser si ce 

choix est confirmé.  

GPS œdicnèmes : dans le cadre du suivi des populations d’Oedicnèmes criards, quelques 

individus ont été équipés de balises GPS pour suivre leurs déplacements. Deux balises ont 

été perdues en Algérie (animaux morts sur place) ; ces balises ont été localisées, la 

question se pose de la manière de les récupérer. 

Projet de coupe de bois sur la carrière du Temple à l’Isle d’Abeau : la commune de l’Isle d’Abeau 

nous a fait part du projet de coupe sur ce site par le gestionnaire du boisement. Ce site ne semble 

pas présenter d’enjeux écologiques importants, néanmoins l’APIE communiquera à la commune 

les observations faites sur ce site. 

 

A VOS AGENDAS : la prochaine commission naturaliste se tiendra le 7 février prochain. Au menu, les chauves-souris 

(dites « chiroptères ») présentées par Damien.  
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Sortie « Traces et indices d'animaux en hiver» 
Par Marielle Montaland 

Le récit de la sortie du 14 janvier 

Samedi 14 janvier 2023 a eu lieu la fortement attendue sortie 
« Traces et indices d'animaux en hiver ». Cette sortie fut un 
beau moment d'échange pour les plus petits (3 ans pour la 
plus jeune), mais aussi pour les plus grands ! L'objet de la 
séance : affûter son regard et savoir repérer les traces et 
indices de présence de la faune... 
 
Après une courte introduction sur la base du livre "Sur la 
piste animale" de Baptiste Morizot , nous avons compris que 
l'art du pistage est semé d'embûches et de faux amis et que les 
conclusions hâtives peuvent nous jouer bien des tours... Bref 
une vraie chasse au trésor avec ces embûches et surtout une 
belle leçon d'humilité, même pour les naturalistes chevronnés. D'ailleurs, on s'amuse à penser de nouvelles espèces, 
celles du genre « probable », sauvage comme le chevreuil « probable », ou domestique : la vache « probable » au fur 
et à mesure de nos trouvailles. 
On commence par descendre dans les bois et à mettre nos sens en éveil... Bon, les premiers indices sont assez 
évidents par l'aménagement paysager que nous a fait notre hôte : le bosquet est comme « nettoyé », avec des 
passages bien marqués et des sorties de terriers larges et profonds... Vous l'aurez reconnu : le blaireau a fait par ici 
sa demeure ! Un peu plus loin, une laissée ou fèces (joli mot pour les excréments de mammifère carnivore qui 
dépose intentionnellement ses excréments à des endroits stratégiques) nous révèle le régime hivernal  d'un  renard  
« probable » à base de baies du Fragon petit houx.  En descendant un peu plus, on trouve quelques coulées (chemin 
de passage des animaux) moins marquées, puis de belles empreintes dans la boue nous permettent d'identifier un 
chevreuil « certain ». C'est aussi l'occasion de réaliser une empreinte au plâtre pour les plus jeunes, de quoi les ravir ! 
 
En approchant un ruisseau envahi par les ronces, nous recherchons des amas de 
feuilles et herbes qui trahissent la présence de petits rongeurs... Des herbes 
réunies en boule et soigneusement recouvertes de feuilles formant comme des 
« tuiles » autour de la frêle structure : ici ce sera le nid du Muscardin ! D'abord un, 
puis deux, et un troisième dans une haie. À ne pas confondre avec celui de son 
cousin, le rat des moissons, qui lui ne met pas de tuiles, mais crée des petites 
lanières autour des ronces pour retenir son logement, alors que celui du 
Muscardin tombe si l'on écarte les tiges... 
 
Un peu plus bas, les barbelés retiennent notre attention. Quelques poils ont été retenus par quelques animaux 
désireux de passer dans le champ d'à côté (l'herbe y est toujours plus verte...) Après l’analyse et l'œil du spécialiste : 
il s'agit de soies de sanglier que l'on reconnaît au fait que le poil se divise en deux à son extrémité. 
Plus loin, ce sont les nids que l'on repère en fonction de la position dans la haie et de sa composition : les rongeurs 
n'utilisent pas de poil, en haut de grande taille il s'agira d'un nid de turdidés... Bref tout y passe, ici une gale cerise, là 

des turricules de vers de terre, etc... et les 2 heures s'écoulent sans qu'on les voie passer. 
Pour finir, petite leçon d'identification de noisettes grignotées : celles de rongeurs 
« lambda » (mulot et campagnol) sont marquées d'une trace d'incisive et le reste de 
l'ouverture présente une arrête « éclatée », elles peuvent être regroupées en un seul 
endroit par le rongeur. Celles des muscardins, quant à elles, forment un trou bien rond, 
plat lorsque l'on observe la noisette de profil, avec un peu de recul on discerne un rond 
blanchâtre autour de l'ouverture et l'arrête interne de l'ouverture est lisse. 
 

Bref, un beau moment de partage et plein de petits apprentissages pour tous les âges ! Un grand merci à Didier pour 
cette sortie ! 



 
 

PP n°96 / p.7 sur 11 
 

L’actualité du groupe botanique 
Par Régis Curt 

L’année botanique 2023 se prépare. 

 
Le printemps se profile à l’horizon, les botanistes, anticipant le réveil de la végétation, se sont réunis pour préparer 
l’activité de l’année 2023. Rappelons que ce groupe d’autoformation est ouvert à tous les amateurs de flore qu’ils 
soient débutants ou expérimentés.  
 
L’an dernier, le groupe a organisé plusieurs sorties de formation à la botanique autour de l’étang de Fallavier ; avec 
l’aide de Gentiana, il a aussi inventorié la flore de sept rues dans le cadre du programme participatif « Sauvages de 
ma rue » à Villefontaine, Saint-Quentin-Fallavier, La Verpillière, Vaulx-Milieu et Crachier ; il a aussi repéré des 
stations d’Orchis géant, de Spiranthe d’Automne et de Bunias d’Orient pour un autre programme, Mission Flore ». 
Ces activités seront reconduites en 2023, mais d’autres activités sont envisagées, voici deux propositions qui ont, 
entre autres, attiré l’attention du groupe : 
 
-        Participer à l’observatoire des messicoles. Ce projet encadré par Telabotanica : découvrir et recenser les plantes 
messicoles 
 
-        Créer un sentier botanique virtuel avec le programme Smart’flore. 
 
Ce ne sont que deux idées parmi d’autres qui seront approfondies lors de la prochaine réunion du groupe le 22 
février à 18h au local de l’APIE. 
 

Orchis brûlé     Orobanche giroflée 
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Plantation d’une haie bocagère à Chélieu 
Par Marie-Noëlle Martinet 

Une nouvelle plantation portée par l’APIE. 

 
L’APIE pilotera le samedi 11 février 2023 au matin, un chantier participatif de plantation de 140 m linéaires 
d’arbustes, le long d’une parcelle agricole sur la commune de CHELIEU 38730. 
Cette parcelle est située sur la Ferme de Tostaky qui produit des céréales, oléagineux et légumes bio. 
Du pain est élaboré sur la ferme, blé et petit épeautre.  
  
Nous vous encourageons à participer à ce moment convivial et intergénérationnel mais aussi à venir donner un coup 
de main à nos producteurs locaux, qui peinent à trouver le temps d’installer des haies. 
  
Les enfants seront les bienvenus et devront être obligatoirement accompagnés d’un parent. 
Renseignements et inscriptions (afin de gérer au mieux) sur contact@apie-asso.net ou par téléphone au : 
04 74 95 71 21 ou 06 56 68 57 60 
https://www.biocoopcharancieu.fr/producteurs-biocoop-la-croisee-des-chemins/la-ferme-de-tostaky-9945.html 

 

 

Une haie plantée par l’APIE en décembre 2022 sur la commune de Villefontaine 
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Printemps silencieux, qui l’a lu ?  
Par Laurent Schwartz 

Pesticides, toujours des pesticides… 

  
Depuis 2020, la France donnait des dérogations pour permettre l’usage des néonicotinoïdes sur les 
betteraves, et ce 19 janvier 2023, la Cour de justice européenne a jugé que «les États membres ne 
peuvent pas déroger aux interdictions expresses de mise sur le marché et d’utilisation de semences 
traitées à l’aide de produits phytopharmaceutiques contenant des néonicotinoïdes » ! 
https://shaketonpolitique.org/consultations/derogation-neonicotinoides-non/ 

Donc victoire pour la biodiversité grâce à la mobilisation citoyenne ! 
Concernant les pesticides, avez-vous lu « Printemps silencieux » de Rachel Carson, livre culte toujours d’actualité ? 
Pour ses 60 ans, le balado « Des Rachel qui changent le monde. » lui a été consacré. 
 
Ce balado (nom Québécois pour l’anglicisme « podcast ») créé par Vigilance 
OGM, une ONG Quebécoise, est composé de 11 épisodes de 45 minutes environ. 
« Il souligne 60 ans de science, de nature et de lutte contre les pesticides, en 
rendant hommage au livre-culte « Printemps silencieux » de Rachel Carson. Dès 
sa sortie en 1962, son livre dénonce les lourds impacts des pesticides sur la 
nature et notre santé. À travers une enquête citoyenne qui l’amène à la 
rencontre de 10 femmes de science engagées aux quatre coins du Québec, une jeune femme nous fait découvrir cet 
enjeu qui touche à la fois l’agronomie, la biodiversité, la politique, les lobbys, le droit, la santé et surtout, notre 
rapport à la nature. » 
Je ne peux que vous inviter à lire ce livre et à écouter ce balado qui couvrent de nombreux domaines où l’APIE est 
partie prenante. Bonne écoute ! 
https://www.vigilanceogm.org/balado/des-rachel-qui-changent-le-monde  A noter que L’APIE a eu sa part 
d’influence dans le parcours de la jeune femme qui a créé le Balado. Comme quoi fréquenter l’APIE n’est pas sans 
danger. Et pour ceux qui suivent, c’était aussi la COP15 pour la biodiversité à Montréal en décembre 2022.  
Pour terminer, avez-vous entendu parler des nouveaux pesticides de silençage génétique :   
https://www.pollinis.org/nos-actions-pollinis/campagnes/nouveaux-ogm-une-menace-imminente-sur-la-biodiversite/ ? 

 

Conseil de lecture  
Par Renald Pascal 

La Sagesse des loups, Elli H. Radinger, éditions Trédaniel 

 
Elli Radinger décrit simplement ses observations quotidiennes de familles de 
loups libres dans le parc de Yellowstone. Elle démontre à quel point ils sont 
essentiels dans le cycle de la vie sauvage. 
L’auteure présente des exemples de réussite de cohabitation avec l’homme, 
mais qui en douterait, n’est-ce pas ? 
Il y a beaucoup de sagesse dans le comportement des loups, sagesse qui nous 
fait parfois défaut à nous, humains… 
Ce livre est une ode à la vie sauvage, naturelle et au respect qui devrait exister 
entre toutes les espèces qui peuplent la terre, une réflexion sur la place que 
nous laissons à la nature, et à la nécessité de nous adapter au retour de la faune 
sauvage dans nos contrées comme celle-ci s’est adaptée à nous. 
Extrait : « Les loups m’ont inculqué l’art du détail – et, ainsi l’art de déceler les 
autres animaux et les plantes. Voir et observer comment tout cela s’imbrique et 
cohabite sans la moindre intervention de l’homme m’enseigne l’humilité et me 
rend heureuse ». 

https://shaketonpolitique.org/consultations/derogation-neonicotinoides-non/
https://www.vigilanceogm.org/balado/des-rachel-qui-changent-le-monde
https://www.pollinis.org/nos-actions-pollinis/campagnes/nouveaux-ogm-une-menace-imminente-sur-la-biodiversite/
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C’est nous qu’on est là  
Notre nouveau panneau APIE ! 
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Photo-Poésie 
Par Claire Scherrer 

Un Haïku 

 
 
 
 

Dans la forêt dense, 
le soleil diffuse une lumière d'église. 

 

 


